
A 2 MIÉRCOLES 19 DE MARZO DE 2025 OPINIÓN
C A R T A S

Hace casi catorce años, nació mi segunda
hija: Fátima. En el parto, nos enteramos que
tiene Síndrome de Down, una condición de
la cual desconocía todo.
Llevo muchos años apren-
diendo, y buscando que se
respeten sus derechos,
que son los mismos que el
resto de los niños. Me he
dedicado a visibilizar para
apoyar a quienes caminan
esta misma ruta, en un
país donde el nacimiento
de las personas con Síndrome de Down se
ha duplicado en los últimos veinte años. 

Ahora hay más espacios para tener acce-
so a estimulación temprana —incluso gra-
tuita—, las personas ya no nos apuntan con
susto en la calle: al contrario, le ofrecen el
asiento en el metro, le preguntan su nom-
bre, la hacen sentir parte.

Gracias al SAE —la mal llamada tómbo-
la—, nuestros hijos entran a la educación
pública, con programas de apoyo PIE que
si bien no son ideales, son un punto de
partida.

Hace meses que Fátima se atiende en la
salud pública y estoy sorprendida de la ex-
celencia de los médicos que la tratan; mu-

chas veces superiores en formación y cali-
dad humana a los “Diostores” del sistema
privado. Además, al tener discapacidad,
tiene acceso preferente a ciertas prestacio-
nes especializadas. 

Sin embargo, los colegios particulares si-
guen viéndonos como un cacho y como un
negocio. Pese a que ya se encuentra vigente
la Ley 21.544, que obliga a los colegios par-
ticulares pagados a no cobrar colegiaturas
diferenciadas, ciertos establecimientos “in-
clusivos” mienten a los apoderados, exi-
giéndoles que paguen dos o tres colegiatu-
ras mensuales por tener un hijo con mayo-
res necesidades de apoyo.

Esa ley, que se trabajó con tantas organi-
zaciones lideradas por padres y apodera-
dos de hijos “distintos”; esa ley que tanto
costó y tanto celebramos, hoy es letra
muerta. Porque los colegios niegan su
existencia, y los apoderados siguen con
miedo a denunciar en la Superintendencia
de Educación cuando no se cumple: no va-
ya a ser que le quiten el cupo a su hijo, que
tanto costó tener.

No somos las únicas. También escribo
pensando en las personas autistas, quie-
nes cuentan con una ley que busca garan-
tizar sus derechos, pero que en muchos
aspectos aún es solo un lindo texto. ¿Y el
Mineduc? En silencio. Sin educar a pa-
dres y apoderados, nos dejan el trabajo
de informarnos entre pares. Como si nos

faltara de qué ocuparnos.
Este viernes 21 será el día mundial de la

concientización del Síndrome de Down.
Seguro habrá actos donde los tratarán de
“angelitos” y se inflarán globos blancos.
Mineduc no va a saludarlos en redes socia-
les, porque juegan a no vernos. Senadis,
un órgano estatal que solo es un saludo a
la bandera, hará un acto donde no irá la
prensa invitada, porque no es “tema país”,
como una fiscalización a motos y autos.
Compin seguirá con su atraso de nueve
meses en la certificación de discapacidad.
Y los colegios particulares osarán subir a
las redes la foto con el famoso gesto de los
calcetines cambiados, amparados en que
solo pueden denunciar su falta a la ley
quienes son sus apoderados.

Por eso, ya no creo que logremos una so-
ciedad inclusiva. Mientras cada ley venga
con una trampa o se actúe de mala fe, no
hay cómo avanzar. 

Llevo casi catorce años siendo optimista
y veo solo gestos vacíos. Hoy veo que, para
muchos, los negocios son más importantes
que una sociedad justa. Entonces, ¿para
qué seguimos desde el activismo, trabajan-
do gratis por una convicción profunda co-
mo es la educación inclusiva? ¿Para que
nazcan nuevas trampas que busquen mo-
netizar con nuestros hijos? No, gracias.

Ya no creo que la inclusión sea posible.
Y eso me rompe el corazón.

Ya no creo en la inclusión
“...esa ley, que se trabajó con tantas organizaciones lideradas por padres y apoderados de hijos ‘distintos’;

que tanto costó y tanto celebramos, hoy es letra muerta. Porque los colegios niegan su existencia, y los

apoderados siguen con miedo a denunciar en la Superintendencia de Educación cuando no se cumple...”.

CLAUDIA ALDANA S.

Periodista, mamá. 
Fundación Una Escuela Para Todos

BODA REAL EN ESPAÑA. La infanta Elena,
hija mayor de los reyes Juan Carlos y Sofía, y
Jaime de Marichalar contrajeron matrimonio ayer
en la catedral de Sevilla. El príncipe Felipe y la
madre del novio, Concepción Sáenz de Tejada,
condesa de Ripalda, al fondo, observan la
ceremonia, celebrada por el arzobispo de la
ciudad, Carlos Amigo Vallejo. A la espectacular

boda asistieron más de 1.300 invitados, entre ellos representantes de
familias reales de Europa, Asia y Medio Oriente. 

DOBLE ORO PARA CHILE. La corredora chilena sobre patines Marcela
Cáceres logró ayer la primera medalla de oro para Chile en Mar del Plata, al
ganar la prueba de 21 kilómetros en ruta. En la misma jornada, más tarde, el
equipo chileno de velas, integrado por Alberto González, Germán Schacht y
Cristián Herman, obtuvo también medalla de oro en la clase lightning. 

EDUCACIÓN. La Asociación Chilena de Municipalidades rechazó las
modificaciones aprobadas en la Cámara de Diputados al proyecto de
reforma del Estatuto Docente y Ley de Subvenciones, por considerar
que no introduce la flexibilidad necesaria para hacer ajustes en las plantas
de profesores ni modifica el sistema de asignación de recursos fiscales 
a la enseñanza. 

19 de marzo de 1995
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19 de marzo de 1975

METRO. La línea 1, de Las Rejas
hasta la estación Moneda, será
entregada al público antes de
Navidad. Este primer tramo
desplazará mil personas cada dos
minutos.

SAIGÓN. El Presidente Van Thieu
rindió las mesetas centrales de
Vietnam del Sur a las tropas del
Vietcong a cambio de que la población
pudiese abandonar la región.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Qué pena, Chile

Señor Director:
La mañana del martes, en la salida del

aeropuerto, nos hicieron una encerrona. Nos
robaron el auto, los computadores, las carteras
y más. Siete niños armados con algo que no
eran ni pistolas ni escopetas, más bajos que
nosotras —dos mujeres promedio de 28
años—, que íbamos a un viaje de trabajo a
Antofagasta, por nuestro emprendimiento.

¿Lo más triste? Nadie se sorprendió. Ni los
autos que siguieron de largo, ni el transfer que
se detuvo a recogernos a las 5 am en la Costa-
nera Norte, ni los carabineros que tomaron la
denuncia en el aeropuerto, ni los de Vitacura
más tarde. Al parecer, es un procedimiento
normal y cotidiano y debemos sentirnos afortu-
nadas porque fue “solo” un mal rato, ya que las
pérdidas fueron “solo” materiales y no nos
hicieron daño físico.

Pero no dejamos de pensar… Qué dañado
está física y espiritualmente Chile. Qué pena,
Chile.

YOLANDA SANDE G.

SOFÍA IRARRÁZAVAL D.

Emprendedoras

No hay que 
inventar la rueda

Señor Director: 
A propósito de la carta publicada hace

algunos días sobre mantener un georregistro
con código único para emergencias, lo que me
pareció una excelente idea, ayer caminando por
una playa bastante apartada en el oeste de
Inglaterra me encuentro con un cartel mencio-
nando el código único del lugar, para que
cuando se llame a emergencias (es un número
único, no separa los servicios) sea rápidamente
identificado por cual sea el servicio de rescate
adecuado. No hay que inventar la rueda.

FELIPE FERNÁNDEZ R.

La izquierda 
y las armas

Señor Director:
En la carta publicada ayer en esta misma

sección, Alberto Mayol justifica la agenda
progresista que busca arrebatarles a los chile-
nos su derecho a ejercer la legítima defensa por
la vía de prohibirles los medios (armas de
fuego) que hacen posible ejercer este derecho.
Se busca culpar a los objetos (y no a las perso-
nas) de las consecuencias de sus actos. 

Si nos hacemos cargo de los argumentos de
Mayol, antes que prohibir las armas de fuego
por el mal uso que se les pueda dar, tendríamos
que prohibir las cuerdas, venenos, cuchillos,
autos y una serie de objetos inanimados cuyo
mal uso produce muchísimas más muertes que
las armas en manos de los ciudadanos hones-
tos. Respecto de los países usados como
ejemplo, durante el anterior gobierno de Lula
da Silva, que restringió al máximo el porte o
posesión de armas, Brasil llegó a ser el cuarto
país con más homicidios del mundo, situación
que cambió con Bolsonaro, con una caída de un
19% en la tasa de homicidios, a pesar de haber
flexibilizado la ley de armas, facilitando a las
víctimas poder defenderse. 

Sudáfrica, con una de las leyes de armas
más restrictivas del mundo, tuvo en 2024 una
tasa de homicidios de 45 cada 100.000 habi-
tantes: 23 veces más alta que El Salvador con
1,9, y esto a pesar de que este último tiene una
de las leyes más permisivas del mundo. 

Finalmente, Chile, durante los años 90, con
una ley más flexible que la actual, tenía una
tasa máxima de homicidios de 2,7 cada
100.000 habitantes, mientras que hoy el
promedio nacional es más del doble y en
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algunos lugares, como la zona sur de Santiago,
esta llega a la increíble cifra de 27 cada
100.000 habitantes, transformándose así en
una de las áreas más peligrosas del planeta.

JUAN ANTONIO URZÚA

Secretario general Partido Nacional Libertario

Hijos sin 
enseñanza escolar

Señor Director:
Vivo en la comuna de Vitacura desde hace

52 años. Siendo 18 de marzo del presente año,
mis hijos Luis, de 6 años, y Gerardo, de 16, se
encuentran sin poder asistir a clases. 

El año pasado cursaban en un colegio
particular y por problemas económicos no
pudieron continuar el presente año. Al no
encontrar matrícula en el colegio público
concurrí al departamento de educación de la
municipalidad, donde respondieron que me
tenía que inscribir en una lista para los colegios
públicos, y quedaron en una lista de espera en
el número 33 y 58. 

Estamos como familia muy angustiados,
dado que no encontramos una solución. Mi hijo
de 16 años ya está entrando en un estado
depresivo. 

LUIS FERNANDO MOLINA GAMBERINI

Jornada laboral 
en Viernes Santo

Señor Director: 
En la decisión del retail de abrir sus puertas

en Viernes Santo se encuentra algo más pro-
fundo que la “conciliación del respeto a las
creencias religiosas y los objetivos empresaria-
les”, como plantea (viernes) don Enrique Cruz.
En ella subyace una paulatina privatización de
la fe que promueve —consciente o inconscien-
temente— nuestra sociedad, lo cual reniega de
la dimensión social de la espiritualidad, casi
como si fuese una actividad recreativa. 

Precisamente lo que ha caracterizado
históricamente al Viernes Santo es la pausa del
ajetreo del mundo por la muerte de su Salvador
para un día —solo un día— promover el
recogimiento de la sociedad en su conjunto.
Sociedad, por lo demás, cada vez más desorien-
tada por el consumo y el hedonismo como
fuente de identidad. 

JOSÉ MANUEL CUADRO M.

IdeaPaís

“Lecciones 
del apagón”

Señor Director:
En relación con una carta publicada el

pasado domingo quisiera explicar mejor ciertos
puntos fundamentales. 

La falla en la línea de alta tensión (LAT)
ocurrida en febrero pasado se debió a un error
en las protecciones electrónicas, agravado por
una evidente sobrecarga de las líneas, sin
contar con el debido respaldo. La línea operaba
con 1.800 MW, sobre la capacidad recomenda-
da de operación, según informes del mismo
Coordinador. Este es un dato verificable.

En 45 años de experiencia administrando
grandes y pequeñas empresas del sector, puedo
asegurar que los sistemas de protección fallan,
por lo que es imprescindible contar con los
respaldos suficientes para dichas fallas.

Señalé que la principal lección del apagón
para el Coordinador Eléctrico Nacional (CEN)
debiera ser que la línea opere con una menor
carga para tener la certeza de que no se provo-
que otra falla catastrófica. No se trata solo de
reducir probabilidades. Hay personas cuya vida
depende de la seguridad del suministro.

Una decisión de esta naturaleza implica

perder parte de la energía renovable del norte
—energía que se valorizaba en cero por sobre-
producción—; sin embargo, permite que las
generadoras renovables de la zona centro-sur
produzcan más, compensando parcialmente
dicha pérdida. Las razones del ahorro para los
consumidores excede el espacio de esta carta.
En términos simples, disminuir la carga en la
LAT reduce los costos sistémicos, elimina el
pago del carbón a mínimo técnico y suprime
gran parte de la compensación del Precio
PMGD. Solo el carbón en 2023 y 2024 costó
cerca de US$ 500 millones anuales.

La diferencia es clara: si se sigue sobrecar-
gando la línea del norte, los costos sistémicos
del carbón los asumirán los clientes a través de
cargos adicionales en la factura; si se actúa con
prudencia, y se restringe la línea del norte,
dichos costos los pagarán sus dueños, como
corresponde.

Por estas razones, es comprensible que la
medida de seguridad adoptada razonablemente
por el CEN pueda no ser del agrado de algunas
empresas generadoras extranjeras. 

EMILIO PELLEGRINI R.

Prejuicio y xenofobia
Señor Director:
En la columna de Joe Black publicada en su

diario el 16 de marzo, el autor se burló pública-
mente de cómo pronuncian los chinos el espa-
ñol y utilizó una inapropiada metáfora de
“bianzi”, símbolo con claras connotaciones
negativas en el contexto narrativo de una China
moderna, lo cual constituye una ofensa al
pueblo chino.

Es normal y entendible que la gente tenga
un cierto acento al hablar idiomas extranjeros,
y a todo el mundo le pasa lo mismo. Y “bianzi”
fue producto de una era feudal de China y un
estereotipo de los colonialistas occidentales
hacia la China de aquella época, cuando inva-
dieron el país, transformándose hoy en un
símbolo sarcástico que evoca las humillaciones
históricas.

El lenguaje utilizado en la columna no tiene
humor alguno, sino que manifiesta una expre-
sión de xenofobia y racismo, lo que no es
compatible con la tendencia progresista de la
civilización humana, con el espíritu de inclusión
de la mayoría de la sociedad chilena, ni con el
respeto mutuo y la cooperación amistosa entre
China y Chile. 

NIU QINGBAO

Embajador de China en Chile

“Interdicto por edad”
Señor Director:
Con desagrado leo que aún hay notarios que

exigen certificados de lucidez a las personas
mayores, sin considerar que la gran mayoría
somos plenamente autónomas y capaces de
tomar nuestras propias decisiones. Esta prácti-
ca injustificada refuerza una discriminación
arbitraria que vulnera nuestros derechos.

Tengo 84 años y estoy plenamente vigente.
Participo en diversos directorios, asesoro
voluntariamente a varias organizaciones y, en
2021, fui reconocido como uno de los 100
Líderes Mayores por “El Mercurio” y la Funda-
ción Conecta Mayor. Como yo, la gran mayoría
de las personas mayores seguimos siendo
activas y plenamente capaces.

Es importante recordar que, en octubre de
2022, el Comité de Modernización del Ministe-
rio de Justicia estableció que “es responsabili-
dad del notario autorizar en forma personal los
actos de quienes concurran a su oficio y, sobre
esta base, se recomienda como buena práctica
profesional que, en aquellos casos en que el
notario advierta comportamientos que hagan
dudar del estado de capacidad mental de una
persona, se le solicite un certificado médico
sobre su estado de salud mental para celebrar
el acto”. Es decir, no es un requisito general

demostrar buena salud para realizar trámites,
salvo que existan signos evidentes que justifi-
quen la solicitud.

Además, el Proyecto de Ley Integral de
Personas Mayores, que lleva más de cuatro
años esperando aprobación en el Congreso,
consagra expresamente la prohibición de
discriminar a las personas mayores solo por su
edad, estableciendo que “los órganos del
Estado y los auxiliares de la administración de
justicia, salvo resolución judicial, no podrán
exigir a las personas, en razón de su edad, la
acreditación del estado mental o lucidez para la
suscripción o celebración de un acto”. 

Exigir certificados médicos de manera
indiscriminada atenta contra nuestra dignidad.
Es urgente que el Congreso apruebe el proyec-
to de Ley Integral de Personas Mayores, para
erradicar estas prácticas discriminatorias.

FRANCISCO RAMÍREZ BUSTOS

Director Fundación Grandes, 100 Líderes Mayores,
“El Mercurio” 2021

Delincuencia en Viña

Señor Director:
Soy viñamarina de toda la vida y trabajo en

la calle Valparaíso, en pleno centro de Viña del
Mar, que antes de la construcción del mall era
el lugar donde hacer compras y trámites de la
ciudad de forma segura.

Hoy, con 40 años, trabajo en la misma calle,
en un piso 9 y atiendo como psicóloga a innu-
merables personas con un solo ruido de fondo:
“¡ladrón!, ¡atrápenlo!, ¡cuidado!”. Miro por la
ventana y todos los días escucho gritos, peleas,
y veo cómo una banda de delincuentes, todos
niños, se pasean por la calle no solo robando a
un despistado, sino que ejerciendo violencia.

La semana pasada siete jóvenes golpearon a
un caballero de aproximadamente 60 años, a
vista y paciencia de todos. Nadie ayuda, porque
todos tenemos miedo.

Curiosamente, y sin importar el gobierno de
turno, la municipalidad queda en el mismo
centro; sin embargo, no hay ningún carabinero
en la calle, en ninguna esquina, y yo me pregun-
to ¿dónde están, a quién están cuidando?

Afuera del Hotel O’Higgins, que hoy funciona
como oficina de la municipalidad, podemos ver
camionetas modernas y nuevas que ploteadas
dicen “seguridad pública”; sin embargo, están
ahí estacionadas mientras todos nosotros nos
rendimos al miedo y caminamos asustados.

JAVIERA SÁNCHEZ

Psicóloga clínica

“El dogma 
de la paridad”

Señor Director:
En referencia a la columna del viernes “El

dogma de la paridad”, de Iván Marinovic,
atribuir la baja presencia de mujeres en áreas
STEM (aquellas relacionadas con la ciencia, la
tecnología, la ingeniería y las matemáticas)
principalmente a diferencias de interés o
capacidad es una visión reduccionista que
ignora las múltiples barreras socioculturales
que ellas enfrentan. Estereotipos persistentes,
sesgos implícitos, falta de modelos a seguir y
entornos académicos y laborales poco inclusi-
vos impactan significativamente el interés,
desarrollo y desempeño de niñas y mujeres en
estas disciplinas. Además, esta afirmación
omite el hecho que, desde la neurociencia, no ha
sido posible constatar una diferencia consisten-
te entre mujeres y hombres en las capacidades
cognitivas y laborales. Más aún, la evidencia
indica que la investigación sobre diferencias
cerebrales entre géneros ha estado histórica-
mente sesgada por metodologías cuestionables
y sesgos confirmatorios (Rippon, 2019). 

De hecho, la variabilidad dentro de cada
género es mucho mayor que las diferencias
promedio entre géneros (Joel & Vikhanski,

2019), y muchas de las disparidades observa-
das pueden atribuirse más a la socialización
diferenciada y las expectativas culturales que a
factores biológicos innatos (Fine, 2010).

Las brechas de género deben analizarse
considerando el contexto en el que las mujeres
deben desarrollarse, donde el poder del este-
reotipo no puede ser subestimado. En este
sentido, las cuotas paritarias no buscan “com-
pensar” supuestas deficiencias biológicas, sino
contrarrestar desventajas sistemáticas que han
limitado históricamente la participación femeni-
na en STEM.

FLORENCIA ÁLAMOS GRAU

FRANCISCO ABOITIZ DOMÍNGUEZ

Neurocientíficos y académicos PUC

Burocracia
Señor Director:
El Estado necesita 17 abogados para com-

prar un bien raíz del expresidente Allende. Ahí
está la burocracia y el exceso de gasto. En el
sector privado bastan dos, uno por lado. 

GERARDO VARELA

Abogado

Agresión a profesora
Señor Director:
Nuevamente nos enteramos de una grave

agresión que sufrió una profesora en el Liceo
Bicentenario de Trehuaco. Como director,
profesor y miembro de una comunidad educati-
va, siento la necesidad de expresar que este
hecho trasciende lo individual y se convierte en
un reflejo de una crisis que debemos abordar
con urgencia y compromiso.

La violencia en las escuelas no puede norma-
lizarse ni entenderse solo como un problema de
disciplina. Es un llamado a repensar cómo
estamos formando a nuestros estudiantes no
solo en lo académico, también en lo humano. El
respeto, la empatía y la sana convivencia deben
estar al centro de nuestras prácticas pedagógi-
cas, pero esto no puede ser tarea exclusiva de
los profesores. Es una responsabilidad compar-
tida entre familias, equipos docentes-directivos,
estudiantes y la sociedad en su conjunto.

Hoy más que nunca debemos fortalecer la
formación socioemocional, crear espacios de
escucha activa y brindar apoyo integral a los
docentes. Ellos no solo enseñan, también
contienen, orientan y acompañan procesos de
vida complejos. Pero no pueden hacerlo si no se
sienten protegidos, valorados y respetados.

Hacemos un llamado urgente a priorizar
políticas y acciones que aseguren entornos
seguros y respetuosos para el ejercicio de la
docencia. Cuidar a quienes educan es una
prioridad si queremos construir una sociedad
más justa, inclusiva y pacífica.

EDUARDO PARRA ZAMBRANO

Director Colegio Instituto San Pedro

El mundo al revés
Señor Director: 
A mis 90 años, pensaba haberlo visto todo.

Sin embargo, ayer la prensa informó que la
Contraloría General de la República está
revisando el reglamento para realizar narcofu-
nerales. Después nos quejamos.

JOSEFINA ZALDÍVAR LARRAIN

19 de marzo de 1925

TOKIO. Un colosal incendio ha
destruido más de tres mil casas,
calculándose que hay unos
veinte mil damnificados en la
capital japonesa. 

REGOCIJO POPULAR. En
Santiago, tres días serán
destinados a celebrar la llegada
del Presidente Arturo Alessandri
tras seis meses fuera de su
cargo. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S
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